





OEA/Ser.E GRIC/O.1/doc.98/23 9 mai 2023 Original: espagnol

GROUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC) Première réunion ordinaire de 2023 6 avril 2023 Format virtuel

RAPPORT FINAL

La première réunion ordinaire de 2023 du GRIC s'est tenue au format virtuel le 6 avril. Dans le cadre de cette réunion, les intervenants ont partagé des informations sur les progrès de la phase de suivi et de mise en œuvre du IX^e Sommet des Amériques, notamment l'état d'avancement des travaux des Groupes techniques ad hoc, les meilleures pratiques présentées par les délégations ainsi que la participation du Groupe de travail mixte sur les Sommets, des organisations de la société civile et des acteurs sociaux. De plus, le Président a présenté des informations actualisées sur le Sommet des villes des Amériques. La liste des participants a été publiée sous la cote <u>GRIC/O.1/doc.97/23 rev. 1</u>.

Allocution d'ouverture de M. Kevin O'Reilly, Coordinateur national des États-Unis pour le processus des Sommets

M. Kevin O'Reilly, Coordinateur national des États-Unis et Président de la réunion du GRIC, a souhaité la bienvenue aux Coordinateurs nationaux du processus des Sommets, aux Représentants permanents près l'Organisation des États Américains (OEA), aux Coordinateurs adjoints, aux représentants des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets et au personnel du Secrétariat aux Sommets. Il a remercié les délégations pour leur engagement et leur intérêt continu lors de la phase de mise en œuvre du IX^e Sommet, principalement par le biais de leur participation active aux réunions des Groupes techniques ad hoc. En outre, il a reconnu le soutien des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets pendant les échanges entre les délégations ainsi que du Secrétariat aux Sommets dans le maintien du dialogue entre toutes les parties prenantes du processus des Sommets et la garantie de discussions fructueuses. Son allocution a été publiée dans le document portant la cote GRIC/O.1/INF.31/23.

1. Mise en œuvre du IX^e Sommet des Amériques : situation des Groupes techniques ad hoc, participation du Groupe de travail mixte sur les Sommets et meilleures pratiques présentées par les délégations

M. Kevin O'Reilly a présenté l'état d'avancement des travaux des Groupes techniques ad hoc ainsi que les efforts déployés par les délégations et les institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets pour garantir la traduction des mandats du IX^e Sommet en actions concrètes. À cet égard, il a souligné que la Présidence avait convoqué au total sept (7) réunions des Groupes techniques ad hoc, dont deux (2) réunions sur les questions environnementales, une (1) sur l'énergie propre, une (1) sur la gouvernance démocratique et (3) trois sur la santé.

Lors de son exposé, le Président a souligné que les réunions du Groupe technique ad hoc sur « Notre avenir vert et durable » avaient principalement porté sur la présentation des meilleures

pratiques, des initiatives et des recommandations sur le renforcement de la protection des défenseurs de l'environnement, ainsi que le transport maritime vert et le renforcement des écosystèmes côtiers. Par ailleurs, il a mentionné que la réunion du Groupe technique ad hoc sur l'accélération de la transition juste vers l'énergie propre, durable et renouvelable avait permis de présenter des informations sur les programmes de financement et les possibilités d'investissement dans les énergies propres.

En outre, il a souligné que les participants à la réunion du Groupe technique ad hoc chargé du Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique avaient réfléchi aux défis régionaux liés à la gouvernance démocratique, en soulignant le recul de la région et la progression de la désinformation. Enfin, il a attiré l'attention sur le fait que le Groupe technique ad hoc chargé du Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques s'était réuni quatre fois afin de mener à bien les négociations y afférentes, parvenant ainsi à pré-approuver à ce jour 48 des 56 paragraphes que comporte le Plan.

Pour obtenir plus d'informations sur l'exposé de M. Kevin O'Reilly, consultez le document GRIC/O.1/INF.32/23.

Commentaires des délégations

M. Hugh Adsett, Représentant permanent du Canada près l'OEA et Coordinateur national adjoint du Sommet, a remercié les États-Unis pour les efforts qu'ils ont déployés pour assurer et mettre en œuvre un ambitieux ordre du jour du Sommet, soulignant qu'il existe un intérêt commun à contribuer à renforcer les systèmes démocratiques, élaborer des systèmes de santé résilients, accélérer la transition vers les énergies propres, réduire les effets du changement climatiques et garantir que les citoyens bénéficient de la transformation numérique. Il a également souligné qu'en plus de sa participation aux réunions techniques de mise en œuvre concernant les documents émanant du IX^e Sommet, le Canada co-organisait une réunion du Groupe technique chargé de la mise en œuvre du Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique.

M^{me} l'Ambassadrice Janice Miller, Sous-secrétaire de la Division régionale et continentale bilatérale et Coordinatrice nationale de la Jamaïque pour le processus des Sommets, a signalé que la participation à la phase de suivi du IX^e Sommet s'était avérée constructive et avait contribué à renforcer les partenariats, échanger les meilleures pratiques et définir les nouvelles stratégies de mise en œuvre des engagements du IX^e Sommet. De plus, elle a mis en évidence l'engagement de la Jamaïque à renforcer la résilience afin de parvenir à un redressement économique durable, en particulier dans les secteurs vulnérables et critiques, tels que la santé, l'éducation, l'énergie, l'environnement, la transformation numérique et la gouvernance démocratique.

Pour sa part, M. l'Ambassadeur Josué Fiallo, Représentant permanent de la Mission permanente de la République dominicaine près l'OEA et Coordinateur national adjoint du processus des Sommets, a attiré l'attention sur la mise en œuvre d'un projet destiné à dédouaner les marchandises des conteneurs dans un délai de 24 heures, contribuant ainsi à l'engagement de renforcer les chaînes d'approvisionnement, à la facilitation des investissements dans les Amériques et au renforcement de l'intégration commerciale. En ce qui concerne les politiques publiques de facilitation des procédures et de transparence institutionnelle, il a mis en évidence le travail réalisé par la Direction générale dominicaine des impôts, grâce à la modification du formulaire de déclaration sur l'honneur et d'enregistrement et à la mise à jour des données des personnes morales. De plus, il a souligné la mise en œuvre d'actions stratégiques visant à promouvoir les marchés publics durables et inclusifs, telle

l'initiative relative au projet de politique sur les marchés publics verts, ainsi que d'autres actions destinées à promouvoir la participation des citoyens à l'élaboration et la mise en œuvre des politiques publiques et à la formulation, au suivi et à l'évaluation des plans et projets de développement.

La délégation du Chili s'est interrogée sur la nécessité de considérer le pilier de la sécurité, qui accompagne les piliers de la démocratie et des droits humains, comme une priorité dans les discussions, estimant que l'insécurité était en hausse dans la région, pour diverses raisons, telles que la pandémie, les troubles sociaux, etc. Elle a expliqué que, pour des raisons de sécurité, de nombreux pays avaient négligé les deux autres composantes et qu'il était important aujourd'hui de disposer de ces trois piliers.

2. Informations actualisées sur le Sommet des villes des Amériques

M. Kevin O'Reilly a démarré son exposé en soulignant que le Sommet des villes des Amériques, fixé aux 27 et 28 avril à Denver, Colorado, porterait principalement sur les moyens de promouvoir localement les engagements pris à Los Angeles, car c'est au niveau local que ces derniers ont le plus fort impact et où sont adoptées de nombreuses décisions influant sur leur mise en œuvre. L'exposé complet de M. Kevin O'Reilly a été publié sous la cote <u>GRIC/O.1/INF.33/23</u>.

Commentaires des délégations

La délégation du Brésil a souligné que les réunions du GRIC constituaient toujours une occasion importante d'échanger des idées et des informations pour être au fait des progrès de la mise en œuvre des mandats et a réaffirmé l'engagement du Brésil à continuer de participer activement aux groupes de travail. De même, elle a remercié les États-Unis pour l'organisation du Sommet des villes et a indiqué que le Brésil y serait présent, grâce à la participation des autorités municipales de trois villes, à savoir Rio de Janeiro, Sao Paulo et Recife.

M. Jason Tolland, Directeur général des questions sudaméricaines et interaméricaines au sein d'Affaires mondiales Canada, et Coordinateur national du processus des Sommets, a signalé que la coopération et l'innovation à l'échelon local étaient fondamentales pour garantir les résultats au niveau infinitésimal des engagements adoptés à Los Angeles. Il a expliqué que le Sommet démontrait l'importance de faire participer les villes à ce type d'activités, les diverses problématiques telles que la sécurité devant être abordées à partir d'un lien avec les communautés, et que ces espaces, où elles peuvent échanger sur leurs réalités, leur permettaient de contribuer à leur développement et à leur prospérité.

M^{me} l'Ambassadrice Gabriela Troya, Directrice du Système interaméricain et Coordinatrice nationale adjointe de l'Équateur pour le processus des Sommets, a mentionné la participation active de son pays à l'élaboration des documents relatifs aux mandats sur « Notre avenir durable et vert ». De plus, elle a reconnu la récente nomination du ministre des relations extérieures, M. Gustavo Manrique, auparavant ministre de l'environnement, de l'eau et de la transition écologique, en soulignant l'initiative du ministre de créer une organisation mondiale des pays mégadivers dans le cadre de la transition écologique. De même, elle a souligné la participation de l'Équateur aux négociations du traité BBNJ (*Biodiversity Beyond National Jurisdiction* - biodiversité des zones ne relevant pas de la juridiction nationale), et la candidature de son pays en tant que siège de la signature de l'Accord mondial de lutte contre la pollution plastique des océans. Enfin, elle a mis l'accent sur le fait qu'il était

important pour l'Équateur de promouvoir le respect des valeurs démocratiques et de préserver la paix internationale.

M. Kevin O'Reilly a conclu ce point de l'ordre du jour en précisant que la philosophie de base du Sommet des villes repose sur le principe que son organisation doit incomber aux villes et aux personnes qui s'intéressent aux possibilités et défis urbains et les connaissent. Enfin, il a souligné que le Département d'État des États-Unis avait assumé le rôle d'organisateur mais que les villes avaient mené les discussions.

3. Exposé sur les activités menées en vue de renforcer la participation de la société civile et des acteurs sociaux au processus du IX^e Sommet des Amériques

M^{me} Maria Celina Conte, Directrice du Secrétariat aux Sommets des Amériques, a réalisé un exposé sur les efforts déployés pour renforcer la participation des organisations de la société civile et des acteurs sociaux au processus du IX^e Sommet des Amériques, en particulier lors de la phase de suivi et de mise en œuvre. Ces efforts incluent les mécanismes de rétroaction, les séances d'information, les consultations avec la société civile, les ateliers de renforcement des capacités ainsi que la gestion et la production de connaissances et de recommandations. L'exposé de M^{me} Maria Celina Conte a été publié sous la cote <u>GRIC/O.1/INF.34/23</u>.

M. Kevin O'Reilly a remercié le Secrétariat pour le travail réalisé afin de faciliter la participation de la société civile au processus des Sommets, en mettant l'accent sur le rôle actif des représentants de la société civile dans toutes les phases du processus, depuis l'élaboration de l'ordre du jour jusqu'à la mise en œuvre, à l'évaluation et au suivi des mandats, et en tant que porte-paroles des citoyens. Il en a profité pour inviter l'ensemble des pays du continent américain à continuer de promouvoir le dialogue et la collaboration avec la société civile, l'objectif étant de garantir l'intégration des besoins et des priorités des citoyens des Amériques dans les discussions en faveur de la mise en œuvre des mandats des Sommets.

Commentaires des délégations

M. Jason Tolland, Coordinateur national du Canada pour le processus des Sommets, a remercié M^{me} Maria Celina Conte, la Directrice du Secrétariat aux Sommets, pour son exposé, en soulignant le renforcement des plateformes des Sommets suite à la participation de la société civile et, en particulier, grâce à l'inclusion des voix sous-représentées, telles que les femmes et les filles, les peuples autochtones et les jeunes. De même, il a réaffirmé l'engagement de son pays à inclure les organisations de la société civile et les jeunes dans le processus ainsi que son soutien aux organisations de femmes de toute la région afin de garantir leur participation, en mettant l'accent sur l'importance de s'assurer que ces voix ont le sentiment de contribuer réellement au processus.

La délégation de la Jamaïque a remercié la Directrice pour son exposé complet et instructif, en confirmant le soutien de son pays pour intégrer un plus grand nombre de représentants de la société civile des Caraïbes. Elle a aussi exprimé ses remerciements pour l'envoi du rapport sur la mise en œuvre des mandats du IX^e Sommet qu'elle s'est proposé de partager avec les représentants de la société civile n'ayant pu assister au Sommet, afin qu'ils puissent être informés des points convenus et des progrès réalisés à ce sujet.

M^{me} l'Ambassadrice Gabriela Troya, Coordinatrice nationale adjointe de l'Équateur, a souligné que la question de la parité hommes-femmes était importante pour son pays, en particulier concernant le programme de politique extérieure. De même, elle a souligné que les organisations de la société civile sont les voix qui rappellent aux représentants gouvernementaux la nécessité d'écouter les autres afin d'assurer une représentation équitable.

M^{me} Maaret Cañedo de l'Organisation internationale du Travail (OIT), entité du Groupe de travail mixte sur les Sommets, a souligné que le travail avec les acteurs sociaux revêtait une importance capitale pour faire progresser le travail décent. Elle a reconnu les efforts déployés par la société civile, une attention particulière étant accordée aux organisations de travailleurs et d'employeurs, pour obtenir 11 ratifications en vue d'éradiquer le harcèlement dans le monde du travail. Par ailleurs, en ce qui concerne le thème de la transition juste, la représentante de l'OIT a avancé que la transition vers une économie à émission zéro supposait un processus de formation professionnelle en adéquation avec les besoins actuels et la compréhension des questions telles que la protection sociale, la sécurité alimentaire et la parité hommes-femmes. Puis, elle a mis en évidence la préoccupation selon laquelle la transition vers un monde plus vert se traduit actuellement par la création d'emplois masculins. Elle a ainsi indiqué que l'OIT et les organisations internationales et régionales collaboraient pour comprendre l'approche de l'inclusion du genre dans ce pilier. Il en a résulté la publication d'un rapport sur la parité hommesfemmes et les emplois verts récemment. 1/2 De plus, elle a fait part des rapports sur le Panorama du travail 2022 en Amérique latine et dans les Caraïbes²¹ et le Panorama du travail chez les peuples autochtones en Amérique latine.³ Avant de conclure son intervention, elle a signalé que la transformation numérique constituait un élément clé du renforcement des PME. À cet égard, elle a informé les participants à la réunion de la mise en place de huit études pour savoir où en sont les entreprises dans leur transition vers la transformation numérique.

4. Considérations finales, autres questions et clôture de la réunion

En l'absence d'autres commentaires, le Président a remercié les délégations ainsi que les institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets pour leur participation active et leur implication à assurer la mise en œuvre des engagements du Sommet, par le biais de l'échange, la collaboration et la coordination. De plus, il a reconnu le travail réalisé par le Secrétariat aux Sommets tout au long du processus des Sommets, en appui à la Présidence et au GRIC, afin d'intégrer les autres acteurs à ce processus.

Le Président a prononcé la clôture de la réunion à 11 h 25 le 6 avril 2023.

^{1.} Emplois verts, une opportunité pour les femmes en Amérique latine. Disponible seulement en espagnol wcms 870970.pdf (ilo.org).

^{2.} Panorama du travail 2022 en Amérique latine et dans les Caraïbes. Disponible seulement en espagnol wcms 867497.pdf (ilo.org) et en anglais wcms 876565.pdf (ilo.org).

^{3.} Panorama du travail chez les peuples autochtones en Amérique latine : La protection sociale comme voie vers la reprise inclusive face à la pandémie de COVID-19. Disponible seulement en espagnol wcms 864130.pdf (ilo.org).